

El viernes 5 de marzo a las 11:30 horas se da inicio a la primera reunión del año 2021 de la Comisión Asesora del ISHIR, estando presentes la Dra. Sandra Fernández, Directora del ISHIR; el Dr. Darío G. Barrera, Vicedirector del ISHIR; la Dra. Gabriela Águila, investigadora principal del CONICET; el Dr. Diego Mauro, investigador independiente del CONICET; las doctoras Laura Cardini, Paula Caldo, Carolina Piazzini y Verónica Vogelmann, investigadoras adjuntas del CONICET; las doctoras Laura Pasquali y Silvia Simonassi, investigadoras de la UNR; el becario del CONICET, Dr. Ronen Man; la CPA Laura Badaloni; el CPA Fernando Navarro, en calidad de Secretario de Dirección y la CPA Ana Paradiso para la toma del acta.

Orden del día

- 1) Temas generales
- 2) Informe de actividades de comunicación
- 3) Novedades PUE 0097/17
- 4) Mantenimiento y seguridad del edificio
- 5) Convenios

Temas generales

La Dra. Sandra Fernández comunica a los presentes que recibió el pedido de ingreso al ISHIR del Dr. José Antonio Zanca, cuyo tema de investigación presentado es: “Laicidad y Secularización en clave multiescalar. Estados, grupos religiosos y sociedad en Argentina”. Su solicitud de pase proviene de la Universidad de San Andrés. De acuerdo a las disposiciones del CONICET no debe presentar plan de trabajo ni currículum porque está evaluado en informes anuales y en la promoción. El Dr. José Zanca es investigador independiente del CONICET y va a nutrir la línea que coordina el Dr. Diego Mauro y también la de Historia Política. La Directora mantendrá al tanto a los presentes del seguimiento del trámite para este ingreso.

A continuación, la Dra. Fernández comenta que finalizó el convenio que existía entre *Innovared* y el CONICET Rosario, que era el proveedor de los servicios de internet. Al respecto indica que se trata de un asunto complejo, no solamente por lo que significa la logística sino por los montos. Esto puede influir a los servidores y las revistas del ISHIR, por lo tanto, la Dra. Fernández informa que se deben seguir las novedades relativas a este tema para que no surjan inconvenientes. Con respecto al edificio del ISHIR, está la posibilidad de colocar un equipo nuevo para Wifi, porque no se contemplan en la actualidad las tareas de cableado. Agrega que la próxima semana tendrá una reunión con Walter Alonso para saber si hay algo especial a lo que atender para que no pase como el año pasado que se cayó el servidor y como consecuencia no se podía acceder a las revistas.

Por otro lado, la Directora del ISHIR comparte que se realizó con éxito la experiencia del marcado Ameli y SciELO de las revistas *Avances del CESOR* y *Estudios del ISHIR* por parte del equipo de La Plata y se podrá contar con este servicio durante el año 2021 con mejores estándares para sostener el doble marcado.

Otra cuestión que la Dra. Fernández comparte está vinculada al fallecimiento de Marta Bonaudo y su rol de Directora de la revista *Avances del CESOR*. La Dra. Fernández indica que estuvo conversando con el Vice Director Dr. Darío Barrera, al respecto ellos han decidido que no se harán cargo de ese lugar, y ambos

piensan que la persona más idónea para llevar adelante ese rol es el Dr. Diego Mauro. Hay acuerdo unánime de esta propuesta de la Directora y el ViceDirector del ISHIR. Laura Badaloni indica que quiere saber si ya está definido si va a ser Diego Mauro, porque le parece que es algo que tendría que decidir el Comité Editorial. La Dra. Sandra Fernández responde que, al igual que como ocurre, en la Escuela de Historia de la Facultad de Humanidades y Artes con su revista institucional *Anuario de la Escuela de Historia*, la dirección en general de la revista es ocupada por quien ejerce ese rol en la institución. Por eso indicó que ni ella, como Directora, ni el Dr. Darío Barrera como Vicedirector, ocuparán ese lugar y por este motivo ambos eligieron al Dr. Diego Mauro y luego ellos, en el seno del Comité Editorial podrán dar lugar a los debates pertinentes acerca de la línea editorial.

Novedades PUE 0093/17

Sandra Fernández comunica que se recibieron \$550.000 del PUE, correspondientes a la segunda cuota de los gastos corrientes y añade que, de la primera cuota aún faltan rendir montos de la línea *Historia Social y Cultural de la Política*. Para la distribución del dinero Sandra Fernández propone: reservar \$250.000 para la institución ISHIR a fin de garantizar el marcado de las revistas y afrontar algunas reformas edilicias e instalación de equipos. También propone repartir entre los investigadores \$300.000 y para eso, en lugar de pensar en repartir por líneas de investigación plantea pensar en una estrategia distinta que considere las incorporaciones de los investigadores asistentes al ISHIR y además tener en cuenta los pedidos de ingreso del año pasado, que estarán en mayo o junio. Por ello, la Dra Fernández propone distribuir ese dinero entre cada investigador/a. El listado de los investigadores que realizó tiene en cuenta a la *Memoria del 2020* como corte, considerando entonces las incorporaciones de investigadoras de UNR Cat. III, Luciana Seminara y Gloria Rodríguez, y también los y las investigadores/as CONICET Manuela Rodríguez, Ezequiel Gatto y Laura Cardini. Hay 11 investigadores CONICET y 6 UNR, y por lo tanto el monto para cada uno es \$17.500. Esto ya está depositado, puede comenzar a gastarse con la misma lógica del pago anterior: insumos, servicios, tomando asimismo en consideración algunas erogaciones pueden necesitar autorización previa. Los investigadores, desglosando las categorías son: CONICET Asistentes: Ezequiel Gatto y Manuela Rodríguez; Adjuntas: Laura Cardini, Verónica Vogelmann, Carolina Piazzzi y Paula Caldo; Independientes: Diego Mauro y Oscar Videla; Principales: Darío Barrera, Gabriela Águila y Sandra Fernández. De UNR (cat. 2 y 3): María Pía Martín, Laura Pasquali, Agustín Prospitti, Gloria Rodríguez, Luciana Seminara y Silvia Simonassi. La Dra. Sandra Fernández aclara que el caso de Luciano Barandiaran no se considera porque está pidiendo cambio de lugar de trabajo.

La Dra. Silvia Simonassi solicita que le recuerden cómo era el sistema para la rendición y Sandra Fernández responde que en los próximos días se enviará un instructivo por mail aclarando todos los aspectos a tener en cuenta tanto para las facturas y como para los rubros.

Ligado a este tema, la Directora comunica que se aprobó el presupuesto del ISHIR, que se había solicitado \$430.000, de los cuales se autorizó por resolución \$390.000. Es dinero que aún no está en caja, pero ya se halla autorizado y aprobado con resolución.

Informe de actividades de comunicación

La Dra. Sandra Fernández le cede la palabra a la Lic. Ana Paradiso, quien pone en común algunos resultados de las actividades del Área de Comunicación Institucional del ISHIR del 2020. Ana Paradiso comparte pantalla y muestra el informe que presentó a la Directora, Sandra Fernández, en donde realizó un relevamiento de los datos que arrojaron en diciembre del 2020 las actividades de comunicación pública

de la ciencia desarrolladas durante todo el 2020. Con respecto al canal de Youtube del ISHIR, creado en mayo del 2020, en diciembre de 2020 había 45 videos subidos, ahora, en marzo, ya hay 49. Ana Paradiso señala que en diciembre se recibieron más de 800 visitas al canal, que fue creciendo también en cantidad de suscriptores, sumando a la fecha 197. Todos los videos fueron de actividades realizadas por integrantes del ISHIR y fueron editados y publicados por Ana Paradiso. Durante el 2021 se continuará con estas actividades y todos los integrantes del ISHIR cuentan con esta posibilidad. Con respecto a la fanpage en Facebook, creada en octubre del 2019, se realizaron más de 300 publicaciones, se cuenta con más de 1600 seguidores, y se presenta alta interacción con instituciones de ciencia y tecnología nacionales y del extranjero. Por su parte, el ISHIR cuenta con su usuario de Instagram desde mayo del 2019, en el cual se registraron en diciembre de 2020 más de 1600 seguidores y alta interacción. Luego, Ana Paradiso compartió resultados de *Misión Imposible*, actividad ideada con Diego Mauro y Guillermo Ferragutti, que tuvo gran impacto, contó con 10 episodios y se pudo distribuir en distintas instituciones y escuelas y también tuvo lugar en la Plataforma VOCAR de CONICET. Además, durante el 2020 se realizaron los micros del ISHIR en el programa ABC Universidad, de *Radio Universidad*. Se realizaron 19 micros en los cuales participaron investigadores e investigadoras y becarios y becarias del ISHIR. Durante este año 2021, la radio propuso que el micro sea los días lunes y se puedan sortear libros del ISHIR. Por otro lado, Ana Paradiso formó parte el equipo de “Para comerte mejor: recetas con Historia”, programa radial que se emitió por radio *La Maradona*, perteneciente a la Vecinal del barrio Pichincha y que fue coordinado por la Dra. Paula Caldo y tuvo lugar durante noviembre y diciembre del 2020. Además, Ana Paradiso organizó junto a Guillermo Ferragutti y Diego Mauro el ciclo *Cine en Cuarentena*, propuesta que comenzó en febrero del 2020 presencialmente en el ISHIR y luego, debido al aislamiento, se continuó en la virtualidad. Se realizaron 20 encuentros para compartir reflexiones y debatir sobre películas que se proponían quincenalmente por integrantes del ISHIR e interesados en el cine. Ana Paradiso agrega que durante este año se va a realizar la Agenda del ISHIR, que consta que los integrantes del instituto planteen las fechas que les interese trabajar para así realizar notas, videos, entrevistas, fotos, entre otros.

Laura Pasquali solicita que le envíe el informe del ciclo de Historia Oral que ella coordinó. Ana Paradiso se lo va a enviar por mail. Por otro lado, Laura Pasquali acentúa que la participación de las actividades fue muy alta y destaca que el trabajo de comunicación de la ciencia del 2020 fue excelente. Por otro lado, menciona que el trabajo en Radio La Maradona le parece sumamente importante ya que significa poder tener espacios en distintos lugares, así como también que los episodios de *Misión Imposible* se compartan en las escuelas. Paula Caldo toma la palabra para comentar que la convocaron a ella y a las integrantes de la línea para ir a trabajar a los distritos de Rosario, durante marzo, mes de las mujeres, y para introducir a las mujeres al trabajo, las organizadoras transmiten el episodio “Cocina” de *Misión Imposible*, que ella protagoniza, que ellas mismas encontraron. Paula Caldo destaca que *Misión Imposible* llega a un público que no es el acostumbrado.

Sandra Fernández resalta el trabajo que durante la pandemia realizaron Ana Paradiso, Guillermo Ferragutti, Laura Badaloni y Fernando Navarro, ya que han hecho una tarea más que importante para sostener las actividades del instituto.

Mantenimiento y seguridad del edificio

Sandra Fernández informa, con respecto al mantenimiento del edificio, que en enero por las lluvias se inundó la Sala de reuniones. Afortunadamente, justo se debía realizar la fumigación y se tuvo que ir a abrir

todas las oficinas, por lo cual pudo verse el problema a tiempo. El lunes 1 de marzo, la Directora mantuvo una reunión con el Coordinador del CCT Rosario Ing. Javier Martínez en la que se negoció la reparación del techo a cargo del CCT Rosario por el importe de \$48.000. Eso ya se realizó, y ahora se está esperando que llueva para ver si funcionó el arreglo. Asimismo, la Dra Fernández le propuso al Ing. Martínez hacer un mantenimiento regular anual para prevenir este tipo de problemas. También se conversó con Martínez la posibilidad de hacer un plan de mejoras del edificio, a lo cual le respondió que hay que tener en cuenta los presupuestos. Además, la Directora del ISHIR le solicitó que se arreglen las ventanas que no pueden abrirse y que se retiren las viejas unidades de aires acondicionados, puesto que bloquean la apertura de las mismas. El lunes 8 de marzo va a ir al instituto la persona que se encarga del mantenimiento, va a evaluar la situación y verá si se puede llevar adelante. Silvia Simonassi pregunta si sabe en qué condiciones están las oficinas del subsuelo. Sandra Fernández responde que el subsuelo se halla en buenas condiciones. La directora indica además que CONICET no autoriza la presencia de personal no considerado esencial, pero puede suceder que alguno vaya esporádicamente a buscar algo que necesite y que haya dejado en su oficina.

La Directora informa que los pedidos por licitación a UNR están llegando, por lo tanto, hay que ir a recibirlos. Llegaron muebles, aires acondicionados, la licitación de heladera y microondas estuvo desierta así que debe hacerse por compra directa. Además, se solicitó el servicio limpieza. La Dra. Sandra Fernández informó que se compraron pulverizadores y alcohol para el ISHIR.

Por último, en relación a este punto del orden del día, la Dra. Sandra Fernández comenta que hay un proyecto, que hay que tomar con cautela, que se trata de presentar una reforma estructural del edificio IRICE-ISHIR a CONICET. En abril los mantendrá al tanto de esta noticia.

Convenios

El último tema de la reunión se relaciona con los convenios. La Dra. Fernández indica al respecto que, como siempre son tan complejos y al mismo tiempo, tan importante para las vinculaciones interinstitucionales y académicas, se ha permitido que puedan ser realizados de forma directa desde el CCT Rosario, para lo cual deben ser aprobados por el Consejo Directivo del CCT Rosario. Pueden ser convenios de articulación, de colaboración, de servicios. Se comunica que si alguien quiere firmar un convenio cuenta con esta alternativa, mucho más cercana que el trámite que debía realizarse por CONICET Central. Por otra parte, habrá un seguimiento de manera más fluida con la UNR, Florencio Podestá tendrá una reunión con el área de vinculaciones de la UNR para pensar estrategias del modo en que se radican los proyectos y cuáles son las entidades que se eligen para rendir los fondos, entre otros temas. Esto se estima que estará entre abril y mayo.

El Dr. Darío Barrera pide la palabra para comentar que muchos de los presentes participan en redes de docencia, como las intercátedras de Historia de América, pero también de redes de investigación que tienen un diferente grado de formalidad respecto de los convenios, a veces se firman las redes o hay convenios firmados y otras veces no. Lo que propone es que, así como en la página web del ISHIR las líneas de investigación visibilizan los colegas que trabajan de otros lugares, además podemos comunicar las redes de investigación en las que participamos. Esto es importante porque al presentar un proyecto de investigación, hay ocasiones que para un evaluador o colega que está observando el grado de inserción de los evaluados, no es muy sencillo constatar la pertenencia de determinados grupos a redes. Por lo tanto, como está funcionando muy bien la comunicación del ISHIR, es una información que sería bueno que le llegue a Ana Paradiso y comunicarla en la página web de manera diferencial, es decir, que además de

las líneas hay redes y que investigadores de este instituto participan de las mismas. Sandra Fernández responde que le parece bien y que se puede ir trabajando con la Secretaría y el Área de Comunicación.

Sandra Fernández recuerda a los presentes que se dispone de la plataforma Zoom, que deben tenerlo en cuenta para reservar con anticipación los espacios para las reuniones virtuales, así no se genera superposición de días y horarios. La Dra. Laura Pasquali al respecto señala que ella al comienzo del año pasado, que la costumbre era poner las actividades después de las 18 horas pero que luego, muchas actividades se realizaron más temprano y que funcionó muy bien por la mañana. Sandra Fernández agrega que todos tienen autonomía para elegir los horarios y que eso debe ser flexible y abierto.

La Dra. Silvia Simonassi señala que el 1 de abril se incorporan los becarios y becarias nuevos, por esto consulta a la Directora del ISHIR si se realizará alguna reunión de bienvenida. La Directora responde que había pensado en algo muy formal, que todos los nuevos becarios y becarias se pudieran reunir con sus directores y directoras, como un primer acercamiento. Se compromete al envío de un mail institucional de bienvenida.

La Dra. Gabriela Águila consulta si es posible ir al ISHIR a dejar unas cajas con documentación y la Dra. Sandra Fernández responde que es posible ir, que se debe enviar un mail ella indicando día y horario en el que concurrirá y DNI, ella reenvía al Ing. Javier Martínez y él avisa a la guardia de ingreso al predio.

La Dra. Sandra Fernández informa, con respecto a la reunión de abril, que el primer viernes es feriado por el viernes santo, y pregunta si están de acuerdo en que la reunión mensual se realice el viernes 9 de abril. Están todos de acuerdo. Se da por finalizada la reunión a las 12:30 horas.